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DESTAQUES 

 

Lula deve vetar desoneração da folha de pagamento, em nova vitória de Haddad 

Poder Executivo | 20/11/2023 – 19h08min 

 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) está inclinado a vetar o projeto aprovado 

no Congresso que prorroga até 2027 a desoneração da folha de pagamentos para os 17 

setores que mais empregam no País, afirmam fontes do seu entorno. Se confirmada, a 

decisão será uma nova vitória política do ministro da Fazenda, Fernando Haddad, que 

recomendou o veto a Lula. Na semana passada, Haddad já vencera uma queda de braço 

com o ministro da Casa Civil, Rui Costa, ao convencer o presidente a adiar a mudança da 

meta fiscal. A desoneração da folha de pagamentos custa R$ 9 bilhões por ano para a 

União. O fim do benefício se somaria ao esforço arrecadatório da equipe econômica para 

cumprir a meta de déficit fiscal zero em 2024, mas deve contar com forte resistência do 

Congresso. Os 17 setores impactados pela medida dizem que sua extinção representaria 

perda de empregos. O prazo para o governo vetar ou sancionar o projeto é a quinta-feira, 23. 
Fonte: O Estado de S. Paulo 

Leia mais 

Retorno ao índice 

 
Ministra Luciana Santos propõe pacto nacional pelo letramento e capacitação digital 

da população 

Poder Executivo | 21/11/2023 – 14h11min 

 

É prioridade do Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação ampliar a conectividade 

e promover a capacitação digital da população brasileira, afirmou a ministra Luciana Santos, 

durante o seminário “Conectividade Universal e Significativa: O Poder do Digital 

Transformando o Brasil”, na Câmara dos Deputados, na terça-feira (21). “A inclusão digital é 

uma política pública estruturante para o projeto nacional de desenvolvimento. Não se pode 

pensar em enfrentar a desigualdade na era digital sem garantir conexão para o aprendizado 

e a capacitação de milhares de brasileiros”, reforçou a ministra. Entre as principais iniciativas 

do MCTI, Luciana Santos destacou o programa Conecta e Capacita, que vai investir R$ 466 

milhões até 2026 na implantação de infraestrutura óptica para expandir o acesso e a 

qualidade da internet nas atividades de educação e pesquisa. Ao todo, serão implantadas 18 

infovias, somando mais de 40 mil quilômetros de fibra óptica por todo o território nacional. O 

programa vai beneficiar 1.328 universidades e outras instituições de ensino e pesquisa. 

“Também estamos propondo um pacto nacional pelo letramento e a capacitação digital da 

população brasileira. Quanto mais conhecimento, mais oportunidades, mais emprego e mais 

renda para as pessoas”, disse a ministra. Fonte: ASCOM MCTI 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 
Debatedores defendem capacitar a população para uso de tecnologias da informação 

Poder Legislativo | 21/11/2023 – 14h11min 

 

Representantes do governo apontaram, na terça-feira (21), na Câmara dos 

Deputados, a necessidade de capacitar a população para o uso das tecnologias de 

informação e comunicação (TICs). Na avaliação dos especialistas, sem o “letramento digital” 

da população, as desigualdades sociais serão ampliadas no Brasil. Segundo o IBGE, em 
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pesquisa divulgada no início do mês, a maioria das pessoas que não utilizaram a internet em 

2022 eram pouco instruídas ou eram idosas. Os entrevistados disseram não acessar a rede 

por não saber usá-la (47,7%) e por não terem sentido necessidade de fazê-lo (23,5%). O 

assunto foi abordado em seminário, organizado pelas comissões de Ciência e Tecnologia;  

de Comunicação; e de Educação, sobre conectividade significativa. O conceito busca 

estabelecer os parâmetros mínimos de conectividade a que as pessoas devem ter direito. 
Fonte: Agência Câmara 

Leia mais 

Retorno ao índice 

  

 
TECNOLOGIA E INOVAÇÃO 

 

Mercadante defende criar linha de crédito de R$ 2 bi para negócios em inteligência 

artificial 

Poder Executivo | 21/11/2023 – 11h57min 

 

O presidente do Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES), 

Aloizio Mercadante, disse na terça-feira (21), em seminário promovido pela instituição, que 

vai “sugerir” à Financiadora de Estudos e Projetos (Finep) e à Empresa Brasileira de 

Pesquisa e Inovação Industrial (Embrapii) a criação de uma linha financiamento para 

alavancar negócios na área de inteligência artificial. “Vou sugerir que a gente avalie a criação 

de uma linha de crédito de R$ 2 bilhões”, frisou Mercadante, na abertura do seminário 

internacional “O impacto da inteligência artificial no Brasil”, na sede do banco. O presidente 

do BNDES defendeu a criação de uma rede brasileira de inteligência artificial, um grupo 

permanente de reflexão e intervenção em questões relacionadas ao tema. Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 
 

Brasil não deve se precipitar em relação à regulamentação de IA, diz Mercadante 

Poder Executivo | 21/11/2023 – 11h18min 

 

O Brasil deve aguardar a regulamentação do uso da inteligência artificial em países 

onde esta tecnologia está mais madura antes de tentar estabelecer suas próprias regras, 

afirmou na terça-feira (21) o presidente do Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e 

Social (BNDES), Aloizio Mercadante. “O tema da regulação é um grande desafio. Mas nós  

temos de ver como os outros países vão avançar antes de nos precipitarmos numa coisa na 

qual nós não temos acúmulo de vivência. Temos que andar com realismo, mas temos de ser 

pragmáticos, saber usar essa tecnologia tendo consciência dos riscos, inclusive do impacto 

no mercado de trabalho”, disse Mercadante, na abertura do seminário internacional “O 

impacto da inteligência artificial no Brasil”, na sede do banco de fomento. Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 
 

MCTI participa da VI Expedição Científica do Baixo São Francisco 

Poder Executivo | 21/11/2023 – 09h23min 

 

Começa na terça-feira (21), em Piranhas (AL), a 6ª edição da Expedição Científica 

do Baixo São Francisco, que tem apoio do Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação 

(MCTI). Ao longo de 240 quilômetros, a expedição leva uma série de atividades científicas, 

sociais e educacionais, como ações de reflorestamento, visita a escolas públicas, feiras de 

ciências e coleta de amostras da água do rio em 36 pontos, para análise do material e 

detecção de contaminação. Pelo menos 90 pesquisadores participam da coleta. O cuidado 

com a saúde das comunidades ribeirinhas também faz parte das atividades da expedição, 

que oferece atendimento médico e odontológico nos oito municípios envolvidos para a 

população indígena e quilombola. A expedição vai até 30 de novembro e passa pelos 
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municípios alagoanos de Piranhas, Pão de Açúcar, Traipu, São Brás, Igreja Nova, Penedo e 

Piaçabuçu, além da cidade sergipana de Propriá. O projeto, realizado pela Universidade 

Federal de Alagoas (UFAL), recebeu do MCTI oito kits com computador e data show para 

oito escolas ribeirinhas. Três escolas receberam ar-condicionado. Fonte: ASCOM MCTI 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Anatel decide liberar garantias para quem antecipar metas do 5G 

Poder Executivo | 21/11/2023 – 05h02min 

 

As operadoras de telefonia que adquiriram frequências no leilão da tecnologia de 

quinta geração (5G) e anteciparam metas de cobertura passaram a contar com a devolução 

antecipada das garantias bancárias exigidas pelo edital. A Agência Nacional de 

Telecomunicações (Anatel) decidiu não esperar mais o prazo final de entrega para liberar os 

recursos. As três maiores prestadoras (Vivo, TIM e Claro) receberam R$ 100 milhões em 

garantias, o que representa 3,4% dos R$ 2,9 bilhões aportados por dez empresas com 

metas de cobertura. A TIM é a operadora mais agressiva na antecipação, com reembolso de 

R$ 46,7 milhões. A Claro recebeu de volta R$ 27 milhões e Vivo, R$ 26,9 milhões. Valor 

Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Governo sinaliza intenção de dar 700 MHz da faixa de 6GHz para o 5G 

Poder Executivo | 21/11/2023  

 

O Ministro das Comunicações, Juscelino Filho, antecipou a disposição do governo 

brasileiro de rever sua posição na faixa de 6GHz - dedicada integralmente 1200 MHz às 

empresas de Wi-Fi. O anúncio foi feito apóis uma reunião realizada na Conferência Mundial 

de Radiocomunicações (WRC-23) em Dubai,, com o vice-ministro de telecomunicações da 

China, Zhang Yunming, e representantes da Huawei. Segundo o ministério, foi discutida a 

ocupação da faixa de 6 GHz e o espectro para a 6ª geração de sistemas de 

Telecomunicações Móveis Internacionais (IMT), em que a delegação chinesa "pediu apoio 

aos brasileiros para um documento deles sobre a faixa de 6GHz, onde a China propõe dividir 

a frequência da faixa, destinando os primeiros 500 MHz para o Wi-Fi e os outros 700 MHz 

para o IMT". Segundo o ministério, o Brasil ficou de estudar uma solução para conciliar os 

interesses nesse tema. Em contrapartida, o governo brasileiro pediu apoio "para que a China 

aprove o posicionamento em relação à utilização de estações em plataforma de alta altitude 

(HAPs) como estações base IMT (HIBS) no serviço móvel em determinadas faixas de 

frequências abaixo dos 2,7 GHz já identificadas para IMT, a nível global ou regional. O uso 

do HIBS pode ser uma boa oportunidade para suprir as necessidades de conectividade no 

Brasil, principalmente em áreas não servidas ou com baixa oferta de serviço". Fonte: Abranet 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Ministra Luciana Santos anuncia ações para promover igualdade racial na ciência 

Poder Executivo | 20/11/2023 – 19h18min 

 

O Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação (MCTI) anunciou na segunda-feira 

(20), Dia da Consciência Negra, um conjunto de ações para avançar na igualdade de 

oportunidades na ciência brasileira. As medidas integram o segundo Pacote pela Igualdade 

Racial lançado pelo governo federal no Palácio do Planalto. “Na ciência, a desigualdade no 

acesso às bolsas de estudo e pesquisa e na ascensão na carreira vai além dos prejuízos à 

equidade de direitos e oportunidades que defendemos. É uma questão de excelência. Ao 

perder os talentos de pesquisadores e pesquisadoras, pretos e pardos, o país perde também 

a diversidade de olhares que enriquece a sua produção científica”, afirmou a ministra 

Luciana Santos. Entre as iniciativas, está a Chamada Beatriz Nascimento, que vai destinar 
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bolsas de doutorado-sanduíche e pós-doutorado no exterior para mulheres negras, ciganas, 

quilombolas e indígenas. O edital é uma parceria do MCTI com Ministério das Mulheres, 

Ministério da Igualdade Racial e Ministério dos Povos Indígenas e representa o investimento 

de R$ 6 milhões, sendo R$ 2 milhões do Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e 

Tecnológico (CNPq). A chamada tem o objetivo de expandir a trajetória acadêmica das 

mulheres negras, indígenas, quilombolas e ciganas a partir da ampliação do acesso a 

bolsas, além de contribuir para a cooperação com centros de pesquisa e universidades 

estrangeiras e promover a internacionalização e o desenvolvimento científico e tecnológico. 
Fonte: ASCOM MCTI 

Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Telebras lança RFI para serviços de Data Center ao governo 

Poder Executivo | 20/11/2023  

 

A Telebras lançou no dia 20, RFI (Request for Information), sob a forma de consulta 

pública, para que potenciais fornecedores e players de mercado, participem de eventual 

processo competitivo para implementar soluções de Infraestrutura como Serviço (IaaS) 

abrangendo ainda as camadas de Storage, Servidores, Virtualização, Sistemas 

Operacionais, Midleware, Runtime e Dados que irá compor a oferta atual de soluções TIC 

para entes governamentais. As empresas interessadas terão 15 dias para apresentar a suas 

ofertas, documentação, e tirar dúvidas pelo endereço eletrônico: 

gestaodeparcerias@telebras.com.br. Essa consulta ao mercado está sendo realizada 

poucos dias depois que o atual presidente da estatal, Frederico de Siqueira Filho, anunciou 

que a empresa iria passar a disputar o mercado governamental de oferta de serviços de 

Data Center. A empresa prepara-se para ingressar nesse filão como uma das estratégias 

para gerar receitas e assim deixar de ser “empresa dependente” do Tesouro Nacional, como 

ainda está enquadrada. A sua participação nesse mercado tende a crescer a partir da lei 

aprovada, que dá direito de preferências nas compras governamentais às empresas estatais. 
Fonte: Telesíntese 

Leia mais 

Retorno ao índice 

  

REFORMA TRIBUTÁRIA 

 

Reforma tributária: relator na Câmara diz que fatiamento da proposta traz 

“insegurança jurídica” 

Poder Legislativo | 21/11/2023 – 10h48min 

 

Na busca por consenso entre as casas legislativas, o deputado Aguinaldo Ribeiro 

(PP-PB), relator na Câmara da proposta de reforma tributária sobre o consumo (PEC 

45/2019) se posicionou, na segunda-feira (20), de maneira contrária a um possível 

fatiamento do texto. Ainda não há calendário previsto para que as mudanças feitas pelo 

Senado sejam analisadas pela Câmara dos Deputados. “Ela não pode ser fatiada. A gente 

não pode deixar nada pendente, até porque isso traria aquilo que combatemos na reforma 

tributária que é a insegurança jurídica. Você imagina deixar parte do texto e ‘não, isso aqui 

vamos deixar para depois’. Isso gera uma insegurança terrível, que é tudo o que não 

queremos”, disse Ribeiro durante participação no programa Canal Livre, da TV Bandeirantes. 
Fonte: InfoMoney 

Leia mais 

Retorno ao índice 
  

Haddad: Reforma tributária vai ser promulgada neste ano, não tenho a menor dúvida 

Poder Executivo| 21/11/2023 – 10h08min 

 

O ministro da Fazenda, Fernando Haddad, disse na terça-feira (21) não ter dúvidas 

de que a reforma tributária dos impostos que incidem sobre o consumo vai ser promulgada 
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ainda neste ano pelo Congresso Nacional. O texto está em tramitação na Câmara dos 

Deputados. "A reforma tributária vai ser promulgada neste ano, não tenho a menor dúvida", 

afirmou o  ministro durante o programa "Conversa com o Presidente", do presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 
 

ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA 

 

Isabel Gallotti toma posse como ministra do TSE nesta 3ª feira 

Poder Judiciário | 21/11/2023 – 6h 

 

A ministra do STJ (Superior Tribunal de Justiça), Isabel Gallotti, toma posse na 3ª 

feira (21.nov.2023) como ministra titular do TSE (Tribunal Superior Eleitoral), no lugar do 

ministro Benedito Gonçalves, que deixou a Corte em 9 de novembro. Gallotti deve 

permanecer no tribunal durante o biênio 2023-2025. A sessão do TSE de 3ª feira (21.nov) 

será exclusiva para a cerimônia de posse da ministra, assim como para a posse do novo 

corregedor-geral da Justiça Eleitoral, Raul Araújo. O cargo também era ocupado por 

Benedito. Fonte: Poder 360 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Lula indica quatro nomes para o Cade 

Poder Executivo | 20/11/2023 – 22h26min 

 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva indicou, na segunda-feira (20), quatro nomes 

para compor o Conselho Administrativo de Defesa Econômica (Cade) pelos próximos quatro 

anos. Os nomes foram publicados no Diário Oficial da União (DOU) de terça-feira (21). As 

indicações passarão por sabatina pela Comissão de Assuntos Econômicos (CAE) do Senado 

e, posteriormente, pelo Plenário da Casa. Os indicados são: José Levi Mello do Amaral 

Júnior, na vaga decorrente do término do mandato de Luiz Augusto Azevedo de Almeida 

Hoffmann; Camila Cabral Pires Alves, na vaga decorrente do término do mandato de Sérgio 

Costa Ravagnani; Diogo Thomson de Andrade, na vaga decorrente do término do mandato 

de Luis Henrique Bertolino Braido; e Carlos Jacques Vieira Gomes, na vaga decorrente do 

término do mandato de Lenisa Rodrigues Prado. Fonte: Agência Brasil 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Ministra Esther Dweck é eleita presidenta do CLAD 

Poder Executivo | 20/11/2023 – 17h31min 

 

A ministra da Gestão e da Inovação em Serviços Públicos, Esther Dweck, foi eleita 

por unanimidade presidenta do Conselho Diretor do CLAD (Centro Latino-Americano de 

Administração para o Desenvolvimento), em reunião ocorrida hoje em Varadero, Cuba. 

Como resultado, Esther Dweck irá comandar pelos próximos dois anos o CLAD, organização 

internacional que tem como missão o debate sobre a transformação do Estado. "A pandemia 

tornou patente a necessidade da ação conjunta dos Estados para enfrentar os grandes 

desafios globais, desde a emergência climática às desigualdades sociais", afirmou Esther 

Dweck, em seu discurso após a vitória. O Brasil também foi escolhido sede do próximo 

Congresso do Clad, em 2024. Na mesma ocasião, o uruguaio Conrado Ramos foi eleito 

secretário-geral, em uma disputa de dois turnos, em que a segunda votação teve 16 votos 

contra 7 do candidato da Guatemala, Álvaro Díaz. Em seu discurso de agradecimento pela 

confiança dos países-membros do Clad, Conrado Ramos destacou o papel estratégico do 

Brasil na América Latina. Fonte: ASCOM MGI 
Leia mais 

Retorno ao índice 
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Após cerca de dois meses de indefinição, Lula está inclinado a indicar nos próximos 

dias Paulo Gonet para chefiar a Procuradoria-Geral da República e Jorge Messias ao 

Supremo 

Poder Executivo | 20/11/2023 

 

Após cerca de dois meses de indefinição, o presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 

está inclinado a indicar nos próximos dias o vice-procurador-geral eleitoral Paulo Gonet para 

chefiar a Procuradoria-Geral da República (PGR). O comando do Ministério Público Federal 

está vago desde o fim de setembro, com a aposentadoria de Augusto Aras. A se confirmar o 

nome de Gonet, essa escolha alça Jorge Messias, ministro da Advocacia-Geral da União 

(AGU), ao status de mais cotado para o Supremo Tribunal Federal (STF) numa conjuntura 

em que o ministro da Justiça, Flávio Dino, perdeu a condição inicial de favorito. Fonte: O Sul 
Leia mais 

Retorno ao índice 
 

ECONOMIA E TRIBUTÁRIO 

 

Tributação de investimentos no exterior pode ser votada na CAE na quarta (21) 

Poder Legislativo | 21/11/2023 – 15h21min 

 

A Comissão de Assuntos Econômicos (CAE) discutiu, na terça-feira (21), o projeto 

(PL 4173/2023) que muda a tributação sobre investimentos no exterior e fundos fechados, 

mas um pedido de vista levou ao adiamento da votação por 24 horas. A proposta, prioritária 

no esforço de arrecadação do governo, muda as regras de cobrança do imposto de renda 

sobre os fundos de investimentos e a renda obtida no exterior por meio de offshores 

(empresas no exterior que investem no mercado financeiro). O texto está sendo relatado 

pelo senador Alessandro Vieira (MDB-SE). Fonte: Agência Senado 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 
Fazenda corta previsão do PIB para 3% em 2023 e 2,2% em 2024 

Poder Executivo | 21/11/2023 – 14h07min 

 

O Ministério da Fazenda revisou de 3,2% para 3% a sua estimativa para o 

crescimento do Produto Interno Bruto (PIB) em 2023. A nova projeção foi divulgada nesta 

terça-feira pela Secretaria de Política Econômica (SPE) da pasta. Para 2024, a projeção, 

sempre de crescimento, foi revisada de 2,3% para 2,2%. No Boletim Macrofiscal, a SPE 

explica que a menor previsão de expansão do PIB para o ano repercute a revisão na 

expectativa de crescimento para o terceiro trimestre, de 0,1% no boletim anterior para 0,0%, 

além de projeções menos otimistas para o setor de serviços até o restante do ano. Fonte: Valor 

Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 
Bancos cortam projeção para crescimento do crédito em 2023 para 7,4% 

Poder Executivo | 21/11/2023 – 13h43min 

 

Os bancos cortaram a previsão para a expansão da carteira de crédito neste ano de 

7,6% para 7,4%, com revisão em praticamente todos os segmentos. Já para 2024, a 

expectativa subiu de 8,1% para 8,3%. Os dados são da pesquisa Febraban de Economia 

Bancária e Expectativas de novembro. A projeção de avanço da carteira livre caiu de 6,4% 

para 6,1%. Já no caso da direcionada, recuou de 9,2% para 8,8%. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 
Margareth Menezes defende regulação do streaming no Brasil 
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Poder Executivo | 21/11/2023 – 05h24min 

 

A ministra Margareth Menezes (Cultura) defendeu a regulação das plataformas de 

streaming no Brasil e o pagamento de uma “remuneração justa”. As declarações foram feitas 

no programa “Roda Viva”, da TV Cultura, na 2ª feira (20.nov.2023). Segundo a ministra, 

“ninguém imaginava o tamanho” que teriam as plataformas de streaming quando elas 

surgiram. “Hoje, nós temos um aspecto totalmente diferente. Hoje, é uma indústria. O Brasil 

é um dos países que mais consome streaming, que mais dá retorno a essas plataformas”, 

afirmou. Margareth disse que “é preciso haver regulação” das plataformas para ser definida 

“uma remuneração justa” aos profissionais, pois se está falando de aspectos como o direito 

dos trabalhadores do setor cultural e direitos autorais. “Queremos fazer a justa causa, dar o 

direito ao autor, a quem constrói a obra”, disse, acrescentando que essa “é uma pauta que 

não é só do Brasil, é internacional”. Fonte: Poder 360 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Senador apresenta parecer sobre tributação em streaming com regras de catch-up e 

limites a TVs conectadas 

Poder Executivo | 21/11/2023 

 

Câmara e Senado correm em paralelo para ver quem termina antes a análise de 

projetos que tratam da tributação e do conteúdo nacional em plataformas de vídeo-sob-

demanda e streaming. No mesmo dia em que o deputado André Figueiredo (PDT/CE) 

apresentou seu relatório sobre o PL 8.889/2017, que está em Comissão Especial na 

Câmara, o senador Eduardo Gomes (PL/TO) apresentou na Comissão de Assuntos 

Econômicos do Senado o seu relatório ao PL 2.331/2022, do Senador Nelsinho Trad 

(PSD/MS). A previsão de votação é na terça, dia 21. Gomes trouxe algumas novidades 

importantes em relação ao texto que foi aprovado na Comissão de Educação no último dia 7. 

Uma mudança conceitual relevante é que se antes o projeto tratava de plataformas de 

compartilhamento de conteúdos e televisões distribuídos por "protocolos" de Internet, agora 

fala em "aplicação". Isso faz com que plataformas de IPTV, por exemplo, estejam 

ressalvadas da abrangência da Lei. Também ficam ressalvadas as ofertas de conteúdos 

lineares pela Internet de radiodifusores e operadoras do SeAC. Fonte: Tela Viva 
Leia mais 

Retorno ao índice 
 

Novo Brasil Mais Produtivo investirá R$ 2 bilhões em avanços digitais nas indústrias 

Poder Executivo | 20/11/2023 – 20h04min 

 

Lançado no dia 16 de novembro pelo vice-presidente da República e ministro do 

Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços (MDIC), Geraldo Alckmin, o novo Brasil 

Mais Produtivo, programa do Governo Federal voltado a micro, pequenas e médias 

empresas (MPMEs) do setor industrial, vai investir R$ 2 bilhões na transformação digital e no 

desenvolvimento de novas tecnologias digitais. A meta é atender 93,1 mil MPMEs até 2026. 

Com a nova configuração, o Brasil Mais Produtivo, que atende também os setores de 

comércio e serviços, se transforma no maior e mais impactante programa de produtividade 

para MPMEs no país. O novo Brasil Mais Produtivo será operado pelo Banco Nacional de 

Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES) a partir de janeiro de 2024. O banco estatal 

entrará com R$ 80 milhões não reembolsáveis e vai oferecer linhas no valor de R$ 100 

milhões de crédito com custo financeiro em Taxa Referencial (TR). Em novembro, a taxa é 

de 0,07% e, no acumulado dos últimos 12 meses chegou a 1,9%. Além do BNDES, 

participam do Novo Brasil Mais Produtivo a Agência Brasileira de Desenvolvimento industrial 

(ABDI), a Financiadora de Estudos e Projetos (FINEP), a Associação Brasileira de Pesquisa 

e Inovação Industrial (Embrapii), o Serviço Nacional de Aprendizagem Industrial (SENAI) e o 

Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas (SEBRAE). Fonte: ASCOM Secom 
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Leia mais 

Retorno ao índice 

  

ENERGIA E PETRÓLEO 

 

Em meio a embate sobre preço dos combustíveis, Lula se reúne hoje com presidente 

da Petrobras e ministro 

Poder Executivo| 21/11/2023 – 00h01min 

 

Em meio a uma troca de acusações públicas, o ministro de Minas e Energia, 

Alexandre Silveira, e o presidente da Petrobras, Jean Paul Prates, se reúnem na tarde desta 

terça-feira com o presidente Luiz Inácio Lula da Silva, no Palácio do Planalto. Os ministros 

Fernando Haddad (Fazenda) e Rui Costa (Casa Civil) também participam do encontro. No 

domingo, Silveira voltou a cobrar a redução do preço dos combustíveis. O ministro disse que 

não compreendeu as declarações de Prates e afirmou que os preços dos combustíveis são 

importantes para garantir a inflação dentro da meta. Pelas redes sociais, o presidente da 

Petrobras disse que, se o MME quiser “orientar a Petrobras a baixar os preços de 

combustíveis diretamente”, será necessário seguir tanto a Lei das Estatais e as regras do 

Estatuto Social da companhia. A fala foi em resposta a uma cobrança feita por Silveira na 

sexta-feira, quando o ministro pediu a redução do preço dos combustíveis. Fonte: O Globo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 
ORÇAMENTO 

 

Relatório da LDO será concluído até essa quarta-feira, diz Danilo Forte 

Poder Legislativo | 21/11/2023 – 14h19min 

 

Relator do projeto de Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) de 2024, o deputado 

Danilo Forte (União-CE) afirmou que espera concluir o parecer até quarta-feira (21). “Se 

Deus quiser, vamos concluir o relatório até amanhã”, afirmou. A intenção era que o relatório 

tivesse sido protocolado na segunda (20), mas o parlamentar disse que há um volume muito 

grande de emendas, cerca de 2,7 mil, e por isso não houve tempo de analisar todas. A 

intenção da Comissão Mista de Orçamento (CMO) é votar o projeto ainda esta semana. O 

relator anunciou que acolheu pedidos da bancada ruralista e do ministro da Agricultura, 

Carlos Fávaro, para ressalvar do contingenciamento gastos como o prêmio do seguro rural, 

pesquisa e desenvolvimento de tecnologias pela Embrapa, despesas com defesa 

agropecuária e assistência técnica e extensão rural. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 
Líder do governo quer garantir gastos 0,6% maiores em 2024 mesmo com 

contingenciamento 

Poder Legislativo | 20/11/2023 – 20h24min 

 

O líder do governo no Congresso, Randolfe Rodrigues (sem partido-AP), sugeriu 

uma emenda ao PLDO (Projeto de Lei de Diretrizes Orçamentárias) de 2024 para que os 

eventuais contingenciamentos a serem feitos durante o ano para cumprir a meta fiscal 

preservem o crescimento real de ao menos 0,6% das despesas. A emenda atende ao que 

defende o ministro Fernando Haddad (Fazenda), que busca limitar o contingenciamento de 

recursos no começo do ano que vem após pressão de integrantes da ala política do governo. 

O movimento é observado mesmo após o governo decidir manter a meta de zerar o déficit 

nas contas públicas em 2024, o que exigiria esforços na direção contrária –ou seja, mais 

aperto nas verbas– em caso de receitas insuficientes. Fonte: Folha de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 
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POLÍTICA 

 

Pacheco mantém ofensiva, e Senado pode aprovar nesta terça PEC que contraria o 

STF 

Poder Legislativo | 20/11/2023 – 23h15min 

 

O Senado deve analisar na terça-feira (21) a PEC (Proposta de Emenda à 

Constituição) que limita as decisões monocráticas de ministros do STF (Supremo Tribunal 

Federal), em mais um capítulo da ofensiva contra a corte. A expectativa na cúpula e de 

líderes da Casa é a de que o texto que interfere nas decisões do STF seja aprovado pelo 

plenário, ainda que sofra algumas alterações. Senadores projetam, por exemplo, a retirada 

do trecho que enxuga o tempo do pedido de vistas durante julgamentos, uma vez que a ex-

ministra Rosa Weber já criou tal restrição. Pedido de vista é quando um ministro pede mais 

tempo para analisar um caso. Além de tratar do tempo e da forma como julgamentos podem 

ser suspensos na corte, a PEC define que decisões monocráticas não poderiam suspender a 

eficácia de uma lei ou norma de repercussão geral ou ato dos presidente da República, do 

Senado ou da Câmara. Fonte: Folha de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 
 

PP de Lira racha e ameaça projetos de Lula mesmo após ganhar cargos de 1º escalão 

Poder Legislativo | 20/11/2023 – 23h15min 

 

Mesmo com assento na Esplanada dos Ministérios, a bancada do PP na Câmara 

tem demonstrado insatisfação com o governo federal e ameaça impor reveses ao Palácio do 

Planalto no Congresso Nacional. Em setembro, o presidente Lula (PT) nomeou o deputado 

André Fufuca (PP-MA) para comandar o Ministério do Esporte e, neste mês, consolidou a 

troca na presidência da Caixa Econômica Federal para contemplar o presidente da Câmara, 

Arthur Lira (PP-AL). Ambas as mudanças fizeram parte de uma reestruturação no governo 

feita justamente para contemplar o centrão na tentativa de azeitar a relação do governo com 

a Câmara. Fonte: Folha de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

RELAÇÕES EXTERIORES 

 

Lula prevê ‘problemas políticos’ na América do Sul: ‘a gente tem que chegar a um 

acordo’ 

Poder Executivo | 21/11/2023 – 14h41min 

 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva disse na terça-feira (21) que há "algumas 

confusões" na América do Sul e previu que haverá "problemas políticos" no continente. A 

fala, em cerimônia de formatura de diplomatas no Itamaraty, ocorre dois dias após da eleição 

do ultraliberal Javier Milei na Argentina. Embora Lula não o tenha mencionado 

nominalmente, sua fala foi uma clara referência a Milei, que já se manifestou contra o 

Mercosul e chegou a dizer que não faria negócios com o Brasil e a China. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 
Eleição de Milei na Argentina lança dúvidas sobre acordo UE-Mercosul, dizem 

eurodeputados 

Poder Executivo | 21/11/2023 – 13h01min 

 

A eleição de Javier Milei à presidência da Argentina afetará o andamento das 

negociações do acordo comercial entre a União Europeia (UE) e o Mercosul, afirmaram 
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membros do Parlamento Europeu em Bruxelas na terça-feira (21). A chegada do ultraliberal 

ao poder "terá um impacto porque nem ele nem ninguém de sua equipe acredita no 

multilateralismo como uma ferramenta para resolver desafios comuns, nem na Europa nem 

na América Latina", disse à AFP a eurodeputada Mónica González, vice-presidente da 

delegação do Parlamento Europeu para as relações com o Mercosul. Para esta legisladora 

espanhola, a UE terá que encontrar uma forma de continuar seus programas na Argentina, 

como os relacionados à questão ambiental ou de gênero. Fonte: Gaúcha ZH 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 
Brasil e China discutem oportunidades de comércio e investimentos em Pequim 

Poder Executivo | 21/11/2023 – 08h04min 

 

Representantes dos governos do Brasil e da China realizaram, na terça-feira (21), 

em Pequim, a 9ª Reunião da Subcomissão Econômico-Comercial e de Cooperação da 

Comissão Sino-Brasileira de Alto Nível de Concertação e Cooperação (Cosban). A reunião, 

preparatória para a reunião da Comissão Sino-Brasileira de Alto Nível de Concertação e 

Cooperação (Cosban), teve como pauta as relações comerciais entre os dois países. Pelo 

lado brasileiro, a Cosban é presidida pelo vice-presidente da República e ministro do 

Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin, e realizará sua próxima 

reunião em 2024. Na reunião de terça-feira, participaram, do lado brasileiro, o secretário 

executivo do MDIC, Márcio Elias Rosa, o Diretor do Departamento de Política Comercial do 

Itamaraty, embaixador Fernando Meirelles de Azevedo Pimentel, a secretária de Comércio 

Exterior do MDIC, Tatiana Prazeres, além do embaixador do Brasil em Pequim, Marcos 

Galvão. Brasil e China celebrarão 50 anos de relacionamento bilateral no ano que vem. Nas 

últimas duas décadas, a China ganhou grande destaque no comércio exterior brasileiro, 

sendo o principal parceiro comercial do país desde 2009. O fluxo comercial no acumulado de 

2023 já supera US$ 130 bilhões. “A expectativa é de que as exportações brasileiras para a 

China neste ano superem a marca histórica de US$ 100 bilhões, a demonstrar o caráter 

estratégico da relação comercial”, afirmou o secretário executivo do MDIC. Fonte: ASCOM MDIC 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Fazenda e analistas não acreditam que Argentina vá deixar Mercosul 

Poder Executivo | 21/11/2023 – 04h01min 

 

No Ministério da Fazenda, a visão é que no curto prazo o presidente eleito da 

Argentina, Javier Milei, adotará um tom mais moderado e pragmático nas relações 

econômicas com o Brasil e não deve deixar o Mercosul. Empresários que exportam para o 

país vizinho também não esperam uma ruptura, pois o Brasil e o Mercosul são muito 

importantes para a Argentina. A corrente comercial (exportações e importações) entre os 

dois países movimenta algo próximo de US$ 30 bilhões por ano, e o Brasil é o segundo 

maior parceiro da Argentina, atrás da China. Na Fazenda, o entendimento é que Milei 

precisou amenizar o discurso já após o primeiro turno, a fim de conquistar o apoio da 

candidata Patricia Bullrich, ligada ao ex-presidente Maurício Macri. A equipe de Fernando 

Haddad ainda espera a indicação do nome do novo ministro da Economia argentino antes de 

tentar qualquer tipo de contato. Fonte: O Globo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Lula tenta avançar em acordo entre Mercosul e União Europeia 

Poder Executivo | 20/11/2023 – 20h23min 

 

O andamento das negociações do acordo entre o Mercosul e a União Europeia foi o 

tema da conversa por telefone entre o presidente Luiz Inácio Lula da Silva e a presidenta da 

Comissão Europeia, Ursula von der Leyen, na tarde de segunda-feira (20). Segundo o 
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Palácio do Planalto, a conversa durou cerca de meia hora e tratou dos pontos finais do 

acordo entre os dois blocos. “Os dois concordaram em acompanhar de perto o trabalho dos 

negociadores nos próximos dias e deverão voltar a se encontrar na próxima semana, 

durante a COP28, em Dubai, Emirados Árabes”, informou a assessoria. A finalização do 

acordo também foi tratada recentemente em conversa entre Lula e o presidente do governo 

da Espanha, Pedro Sánchez, que ocupa a presidência rotativa do bloco europeu. Fonte: Agência 

Brasil 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 
MCom participa de reuniões com representantes da Huawei e com o vice-ministro de 

Telecomunicações da China 

Poder Executivo | 20/11/2023 – 18h10min 

 

No primeiro dia da Conferência Mundial de Radiocomunicações (WRC-23) em 

Dubai, Emirados Árabes Unidos, o Ministério das Comunicações (MCom) participou de 

reuniões para discutir a ocupação da faixa de 6 GHz e o espectro para a 6ª geração de 

sistemas de Telecomunicações Móveis Internacionais (IMT) na segunda (20/11). A agenda 

incluiu o encontro do ministro das Comunicações, Juscelino Filho, com o vice-ministro de 

Telecomunicações da China, Zhang Yunming, além de reunião com representantes da 

empresa Huawei: Atilio Rulli, Carlos Lauria, Zhu Li, Zhou Dongfei, Ma Xiaobin, Chen 

Chuanfei e Wang Hu. "Nesta tarde nos reunimos com representantes da empresa Huawei e 

com a delegação chinesa para discutir a utilização de faixas específicas como a de 6 GHz e 

também novas tecnologias como as HAPs (plataformas em altas altitudes). Participamos das 

reuniões técnicas para que a gente possa fazer a melhor utilização do nosso espectro e 

vamos discutir esses temas com vários países", relatou o ministro das Comunicações, 

Juscelino Filho. Fonte: ASCOM MCom 
Leia mais 

Retorno ao índice 
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